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用钢渣水泥混凝土构筑的武汉墨水湖大桥。

专版 07
2019.04.10 星期三责编:闵婕 电话: (010)67113790 传真: (010)67113790 E-mail:zghjbggb@163.com

（接上期第7版）

五、“宁钢模式”是科学技术创新的
成果

在武钢 20 多年的治渣生涯中，冀更新积
累了丰富经验。在此基础上，他千方百计谋求
在科学技术上创新，从而在治渣领域不断地向
深度和广度进军。

1.治渣理论和实践的重大突破：游离氧化
钙是“天使”不是“魔鬼”

长期以来，治渣人追求钢渣建材的安定
性，并发现影响安定性的主要因素是其中的游
离氧化钙，尽管仅占百分之几，但遇水后它会
使钢渣体积膨胀 98%。钢渣如果不经稳定化
处理便用作建材，不久就会造成建筑物疏松、
变形和开裂，带来楼倒、桥塌、路面鼓包等灾难
性后果。

历年来，有些人把钢渣做骨料在混凝土中
运用，导致建筑物恶性膨胀，给钢渣使用带来
恶劣影响。一些不明真相的水泥厂和搅拌站
视钢渣中的游离氧化钙为“魔鬼”，并在建材领
域形成共识，进而严令禁止使用钢渣粉。

要把钢渣变成建材，就必须驱逐“魔鬼”。
鉴于此，对钢渣的安定性处理就是千方百计降
低游离氧化钙含量。甚至有人提出：钢渣中其
含量不得超过 2%；否则，就不能磨成钢渣粉。

冀更新创立了全新理念，且反其道而行
之。

20 年前，冀更新和陈益民等专家合作试
验，将游离氧化钙含量达 5%武钢钢渣磨细，在
水泥中添加量达 45%，发现安定性仍然合格，
证明其完全可以用作混凝土的掺合料和水泥
混合材料。

在试验中，冀更新发现，普通水泥建材看
起来似乎铁板一块，但在显微镜下可以看到到
处是空洞，水很容易进去。这就是全世界用水
泥造的房子屋顶和卫生间漏水和地下室渗水
的根本原因。其结构上的弊端，形成了无法解
开的死结。但是，如果把钢渣经过专利技术处
理后磨成微粒，并作为混凝土的混合料配方，
就能恰到好处地将空洞堵死，使混凝土整体均
匀“微膨胀”，使其塌落度更低、更密实，便具备
了极其宝贵的高抗渗性能，进而带来高强度、
高耐磨、高抗海水腐蚀、高抗碳化等一系列优
良特性。

地下室防水的根本是结构自防水（刚性防
水）。“微膨胀”带来的高抗渗就使水泥建材铁
板一块，就是刚性防水。试验表明，与普通水
泥建材 60 年的寿命相比，其寿命高达百年以
上，这是从结构上解决所有弊端的根本保障，
是水泥建材领域的一场颠覆性的革命。充分
证明了游离氧化钙不是“魔鬼”，也根本用不着
兴师动众劳心费力去“驱鬼”；恰恰相反，它的

“微膨胀”能带来一系列好处，证明它是“天
使”，且钢渣的专利处理方法非常简单，可谓

“大道至简至易至柔”。
为此，冀更新创建了一条全新的生产线。
2007 年，他来到宁钢治渣，并与宁钢签订

了炉下接纳液态钢渣的合同，决心从源头抓
起。

冀更新明白，热态治渣时能耗的大小和钢
渣质量的高低，取决于如何打好水、用好水，这
其实是一个看似复杂、实为简单的问题。

往上千度的红渣上喷水，水会瞬间化为蒸
汽，安然无恙；相反，水中如果倒进红渣，瞬间
会爆炸，其威力堪比重型炸弹。

为了把握好分寸，冀更新冒着危险在火山
口上试验，结果孰优孰劣，一目了然。成功后
手把手教给别人，初出茅庐的年轻人纷纷掌握
了这“降龙伏虎”的本领。

武钢三炼钢厂为处理 800 万吨钢的年衍
生渣量，建设了 9 个大渣箱，进口了几台的 988
重型“油老虎”式铲车，每台价格 700 多万元；
宁钢为了处理 450 万吨钢的年衍生渣量，只建
了 5 个小渣箱，产量为前者一半多，容积为其
三分之一；宝丰买了 2 台挖掘机，每台价格 100
多万元，设备总价为前者十六分之一，油耗为
几十分之一。

为什么不买进口的重型铲车而买国产小
型挖掘机，这是冀更新的经验。他发现清渣
时，挖掘机比铲车更有效，打水工艺过关后，杀
鸡用不着牛刀。

按照常规工艺，从渣罐倒出液态钢渣。如
处理不当，会形成 10 多吨甚至 20 多吨重的钢
块，得用大型吊车吊进大型货车，运出钢厂后
到治渣车间去处理。由于钢渣打水淬化不充
分，导致渣包钢钢包渣成了难啃的硬骨头，给
后续加工增加难度和成本。

如今，治渣工艺前移。由于打水淬化充
分，钢与渣充分分离减少了渣包钢、钢包渣的
现象；大块和中块不见了，留下的钢渣大多为
小块和粉状，使后道加工能耗大幅降低，效率
大幅提高。不仅大幅度减少了游离氧化钙含

量，还提高了钢渣粉和渣钢铁的质量，提高了
金属收得率。

宁钢从 50 多万吨钢渣中年回收渣钢铁近
20 万吨。由于总投资少、维护方便、渣钢回收
率高、质量好、尾渣易加工，使成本大幅降低；
而且焖渣时间从 48 小时降到 24 小时，开采时
间从 10 小时降到 5 小时，可谓“低成本、高质
量、高效率”。

2010 年 6 月，冀更新团队的热焖渣工艺获
得了国家发明专利证书。

2.冀更新团队独创出“滚筒渣宝丰操作
法”

2009 年，宁钢为改变渣处理的生产环
境，投资 4000 多万元从宝钢引进了一套滚
筒渣处理生产线，其最大的优点是工艺流
程短、占地面积小、粉尘集中治理、有组织
达标排放、操作智能化和安全可靠，这是
目 前 国 内 外 任 何 渣 处 理 工 艺 无 法 相 比
的。但也由于种种原因，这一系统成本
高、效率低。

2010 年 3 月，宝丰与宁钢签订了滚筒
渣处理系统生产协力承包合同。

冀更新发现，滚筒渣系统处理的就是
红态渣，和自己想法不谋而合。将其改造
成功，就可以使我国的热态治渣工艺更上
一层楼。

针对存在问题，冀更新团队一一对其
进行了技术改造，使其处于最佳状态。冀
更新团队独创出“滚筒渣宝丰操作法”，使
改造后的“滚筒法”有了新亮点。改造前，
吨渣治理成本为 5 元多；改造后，成本大幅
降低，且尾渣很容易加工，有效降低了后
道粉磨成本。

渣钢回收率高、质量好，维护方便；操
作人员减少了近一半，月处理炉数也从
700 炉升到 1200 炉以上。这一组数据，在
全国钢渣处理法中名列前茅，是真正意义
上的低成本、高质量、高效率。

值得一提的是，“滚筒法”是在密闭的
圆形空间中治渣，为下一步回收红渣蕴含
的巨量热能留下了可靠的操作空间。

2018 年 11 月，中国金属学会在北京组
织专家对宝钢、宝丰等公司的“滚筒法”项
目进行科技成果评价会。专家们认为，这
项技术成果达到国际领先水平。

3.建成一条高质量的钢和渣分离生产
线，把钢渣吃干榨净

冀更新注意到，钢渣中的渣钢含量在
30%以上，“怎样将它最大限度地选出和提
纯，确保钢厂吃精料”这是钢厂提高产量、
降低成本的关键。

于是，冀更新团队建成了一条高质量
的钢和渣分离生产线。这条让业内人士
眼睛一亮的是用一条生产线生产出钢渣
中可资利用的全套产品和可深加工的全
部尾渣，既解决了全套工艺技术问题，又
做到了高产量、低成本、多品种、高质量和
高效率的全覆盖。

这条生产线含有破碎、磁选、单辊压、
水洗等冀更新团队的多项专利。倒进去
钢渣，当即生产出甲级渣钢、乙级渣钢、粒
子钢、烧结用混合渣粉、钢渣粉、精铁粉和
球磨泥。通过水洗提纯含铁量达 85%以上
的粒子钢和铁精粉，受到钢厂特别青睐。
剩下的尾渣全部加工成 0㎜～10㎜大小进
入后道的粉磨工序，含铁量为 1%，可直接
进入磨细粉生产线。含铁的水洗污泥通
过压泥机压成干饼，也进入粉磨工序。压
出的清水可循环利用，全部达到零排放。

一句话，进入生产线的钢渣全被吃干
榨净，所有产品连贯性地一次完成，这在

国内同行中绝无仅有。
跟国内同行比，至少精减了一条生产线、

减少了两项中间产品的两次倒运，从而减少占
地、节约时间、大幅降低成本；这一生产线的投
资减少一半、处理效率提高一倍、操作工减少
一半，这是真正意义上的多快好省。

4.独辟蹊径，用鱼雷罐增产铁水

钢渣中有一个特殊的类别——脱硫渣，这
是钢水脱硫的产物，约占钢渣总量的八分之
一。因为它富含硫，混在建材中会腐蚀钢筋，
所以不允许将它添加到混凝土中去，只有两个
出路：一是卖出去，偶尔有人要，宁钢钢渣零排
放，就含一年卖出 5 万多吨脱硫渣；二是找块
地堆起来，但它富含硫，雨水冲刷产生的浊流
流到哪祸害到哪。这是钢厂人头痛不已的老
大难。

老大难老大难，老大处理就不难。冀更新
团队和宁钢技术人员组成了攻关组，奋力攻
关。经过 5 年奋战，终于独辟蹊径，找到了采
用鱼雷罐将其变成铁水办法。

冀更新注意到，鱼雷罐从铁厂装上铁水运
到钢厂时，对铁水的温度是有严格规定，低于

规定温度钢厂拒收。鱼雷罐就不得不将铁水
运回铁厂回炉升温，为了防止这种情况发生，
铁厂往往将铁水温度远高于规定温度时出厂，
运到钢厂也还有相当多的富余量，这就足以融
化掉投入的脱硫渣，使之变成铁水，且温度达
标。虽然这样会提高铁水含硫量，但也不碍
事，因为铁水在倒进炼钢炉前必须脱硫，这样
硫含量就达标了。

2014 年 6 月，这项钢铁行业独有的创新技
术宣告诞生。宁钢从此每个月不用冶炼新增
铁水 4000 多吨，一年新增铁水 5 万多吨；同时，
5 万多吨脱硫渣变废为宝，为我国每年新生的
1200 万多吨脱硫渣找到了综合利用的新途径。

5.将钢渣制品向高科技含量、高附加值进
军

冀更新明白，将钢渣磨成细粉或制成钢渣
水泥，尽管会带来一系列优点，但它们只能作
为普通建材用。能否独辟蹊径，既消耗更多的
大宗工业固废，又使钢渣制品向高科技含量、
高附加值进军？

十几年前，冀更新退休后成立了武汉重德
环保工程有限责任公司技术中心，联合武汉理
工大学、科技大学等一批专家教授组成“命运
共同体”，向钢渣综合利用深度和广度进军，取
得了一批可喜成果。

2017年初，冀更新推出一款独创的高科技含
量、高附加值新产品——新型钢渣土壤固化剂。

2010 年，在新疆石河子沙漠边缘，冀更新
组织科研人员用新型土壤固化剂和沙漠沙构
筑了 2000 米公路，用以与前后两端的普通水
泥公路作对比。每天都有大型重载汽车高密
度地在这条路上运行，8 年来，两端的公路多
次变成“搓衣板”而大修，而这 2000 米“青石
板”公路至今完好如初。

2003 年 7 月，冀更新组织科研人员在公司

食堂门口，用新型钢渣土壤固化剂浇筑了
地坪。11 年后，对产品取样，并移送至武
汉中和工程质量检测有限公司检测，其中
两个芯样强度一个达 52.5 兆帕，另一个达
42.5兆帕，检测指标均合格。

这项新产品因特有的专利技术，激活
了钢渣中的“微膨胀”性能，继而带来高抗
渗、高强度、高耐磨、高抗海水腐蚀、高抗
碳化等一系列优良特性，跟普通建材 60 年
的寿命相比，其寿命高达百年以上。

这项新产品的问世，是我国钢渣综合
利用的重大突破，其主要原料是冶金渣等
固体废弃物。用其部分取代常规水泥，不
仅会产生巨大的经济和社会效益，每年大
约减少数亿吨 CO2 和粉尘，从而带来巨大
的环境效益。

2019 年 3 月，冀更新申请了新型钢渣
土壤固化剂和鱼雷罐增产铁水新工艺的
专利，国家知识产权局已经受理。

六、“宁钢模式”是现代化管理创新
的成果

冀更新提出，要使企业可持续发展乃
至腾飞，就要推行“两轮一轴战略图”。“两
轮 ”，就 是 科 学 技 术 加 现 代 化 管 理 ；“ 一
轴”，就是人才。

“宁钢模式”就是创新现代化管理之
路。

作为国企的宁钢管理规范，那就实行
“拿来主义加创造”。在此基础上，宝丰结
合民企管理优势，创新出一套新的管理方
法。

管理，就是管人心、管欲望，得人心者
得天下，这是企业目标落地的内生动力。

2015 年，种种原因导致全国多数钢厂
严重亏损，不少企业职工待遇受到很大影
响。怎么办？这个问题摆在冀更新面前。

冀更新在全厂干部会上宣布：“作为
老板不能赚了钱就笑，不赚钱就打职工的
主意。我是宁可亏本，也决不少发职工一
分钱。让我们齐心合力度难关！”消息传
开后全厂震动，“老板把我当人看，我把自
己当牛干！这样的老板，跟定了！”

一个全员、全面、全过程的增收节支
活动，在全厂悄无声息地展开，焕发出每
个职工心底的正能量。

年底全厂增收节支创效达历年之最，
最难过的一年变成了效益最好的一年，也
是职工最滋润的一年。年底，职工工资人
均月增收 400元。

管 理 就 是 管 头 头 ，“ 猛 将 必 发 于 卒
伍”，煞歪风于无形。

大专毕业的张勤奋应聘到宝丰当仓
库保管员。一次，仓库进了一批劳保用
品，供货单位给了 1200 元回扣。有人提出
三个人均分，天知地知，你知我知。她一
个晚上没睡着，第二天一早拿着这钱交给
了冀更新。

第三天，冀更新宣布将她任为公司采
购部部长。后来，她当上主管行政的副经
理，再后来当上了公司总经理。

一次，冀更新在宁钢开会，宁钢一位
负责人说道：“我多次在大修现场巡检，每
一次都看到这位女干将。她总和一线工
人加班加点连轴转。有这样的领导，何愁
没有好员工？”

一个工人干得好被提拔为班长。可
在分配奖金时，他扣发了工人奖金塞进了
荷包。冀更新调查后，当天决定拿下班长
头衔，返回原岗位工作。

职工收入分两块：一块是基本工资即
“死”工资，国家规定做的宝丰全做到了；
另一块是“活”工资，按质按量付酬多劳多

得，上不封顶、下不保底，总的把握是“活”
工资高于“死”工资。

其实“死”工资也不是死的，比如定岗定
员。某车间有 4 个天车工，工资总额一万元，
人均 2500 元。有一天他们商量 3 个人就够了，
失去的是班间一小时休息缩短为半小时，得到
的是 3 个人均分一万元。至于请谁出去，民主
表决民意集中者出列，换个地方再上班。

在宝丰，一线工人干劲越来越大，个人收
入越来越高。

国企的标配是挖掘机和铲车各配一名司
机。操作时挖掘机先上，铲车停机。渣钢挖松
后，挖掘机停机铲车上。如果每人每月 3000
元工资，两个人就 6000 元。

在宝丰，一名司机至少有两个操作证。先
开挖掘机，挖松后再开铲车。虽然增加了工作
量，但通过 8 小时较满负荷的工作，每月可增
收 1500 元。工人乐意，企业也节约了 1500 元
工资和一个人的劳保福利。

管理，就是从干毛巾中拧出水来。
铸渣罐是个易损件，寿命仅 3 个月，每只

18 万元。工人们发现，从罐底往上的三分之
二处是承受高温的集中点，最易损坏。他们买

来钢板切割焊接，在易破处打补钉，还纵横交
错焊钢条，编个结实花篮，增加罐体强度，加大
散热面。投入仅 2 万元就可使每个渣罐寿命
翻番，以往这里用 8 只铸渣罐转运，如今 4 只就
够，年节省 28万元。

自卸车货箱是外购的，每个 2.4 万多元。
工人们买来钢板切割焊接，制作成本不到 8000
元。他们还在关键处进行防火和加固处理，寿
命从一年延长到 3.5 年，以往全年需要采购两
个货箱，如今 1个就够，年节省 4.1万元。

七、“宁钢模式”是企业文化创新的
成果

冀更新的治厂之道，就是以道德为基础不
断提升员工品行观念，培养“重德”的企业文
化。

宝丰为了教育职工，制定了《员工手册》，
规定了职工的言行举止。其中就有“凡盗窃服
务单位、公司、同事财物，经查明属实报当地派
出所处置，公司有权开除、辞退该员工。”招收
新员工第一天就这样教育。公司要求每个员
工把手册全抄一遍，签上姓名作为对公司的承
诺。抄件交人事部门保存，作为今后对职工考
核奖惩的依据。

用重德理念熏陶出来的职工，以“吃苦为
荣、吃亏是福”为处世原则，形成了一支打不
烂、拖不垮的队伍。

一次，宁钢一位负责人对冀更新说：“这样
低的合同价格，交给谁谁都干不了，但你们干
好了；这种活谁也不愿干，你们干了，还干得如
此漂亮；这种环境中的队伍很难带好，你们带
好了，带出了很强的战斗力。冀总，真难为你
们，真不简单！”冀更新深有感触地说：“如何带
好队主要解决两大问题：一是作为领导始终要
造福一方，不断提高职工收入；二要教育职工
重德，不断提高品行观念，做有道德的人。这
样，队伍就好带了，且不怕吃苦吃亏，敢打硬
仗，善打恶仗。”

八、“宁钢模式”是持续发展与时俱
进的模式

在去年年底的一次会议上，中国废钢铁应
用协会名誉会长王振武对冀更新说：“每个时
代有每个时代的英雄。30 多年前，太钢出了
李双良。他把钢渣深埋，在上面种树造公园。
冶金部树他为典型，后来他成为联合国表彰的

‘环境保护全球 500 佳’。今天，你把钢渣磨细
吃干榨净，吃出了高科技、高附加值运用。这
样做你是全国第一人。中国钢渣高价值的综
合 利 用 从 你 开 始 ，从 武 钢 开 始 ，继 而 推 向 全
国。你比李双良走得更远做得更好。今天，我
们把你树为典型，推广‘宁钢模式’，就是为了
把全国的钢渣治理引向深入。”

冀更新的努力，使国内外同行明白了三个
重点：其一，钢渣是可以磨细的，这个世界难题
已解决，大生产的模式在武钢等多家企业顺利
运行；其二，磨细钢渣粉在市场上是可以接受
并欢迎的，其使用前景诱人；其三，游离氧化钙
是“天使”不是“魔鬼”，它能为建材产品带来质
的飞跃。“宁钢模式”为我国钢渣低成本高效率
零排放和建材产品更新换代，提供了可持续发
展的技术支撑和实现路径。

冀更新认为：“宁钢模式”是持续发展与时
俱进的模式，我们将努力开拓新产品，做到“生
产一代、储存一代、研究一代、开发一代”，并推
广运用。为实现党的十九大报告提出的“加快
生态文明体制改革，建设美丽中国”这一宏伟
目标，为人类赖以生存的地球，为子孙后代，留
下更多的绿水青山蓝天和新鲜空气，做出新贡
献。
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